

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO, DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO
DE AVISOS Y NOTICIAS

El Pueblo

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes pesetas 1,25
Trimestre 4,50
Semestre 8,50
Año 16,50
Extranjero y Ultramar, trimestre...
PAGO ADELANTADO
Número suelto, 5 céntimos

VI. REUS Núm. 1.285

Sábado 25 de Febrero de 1899

EDICIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.-Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

Jarabe Serra

es el mejor remedio para combatir, por crónica y rebelde que sea, toda clase de

TOS provincia

ABIERTA
TODA LA NOCHE

A los enfermos de los ojos



Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene un buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.
Las cataratas se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.
Las granulaciones se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.
Consulta de diez a doce y de tres a cuatro en el gabinete.

del médico-oculista de La Cénia

DON JOSÉ BALLESTER

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ull de Gual y Vinaroz a la Cénia.

SINGOCE

(De colaboración)
Pasamos bruscamente de la oscuridad a la luz, de la noche al día, del embrutecimiento de la tiranía a las magnificencias de la libertad, de la vida del deber a la vida del derecho, y nadie percibe este cambio y nadie entonces alegres endechas y ningún ruisenior canta en alegres alboradas por los tristes campos de la patria. El esclavo también a veces maldice de la libertad; el prisionero también siente cariño por el pesado grillo que le amarra a la argolla, y el débil pajarillo suspira por la dorada jaula en que se vio encerrado.
Diríase que en España no se siente la libertad y que el corazón es insensible a las grandezas y dignidades de la humana personalidad. La perfección no es objetivo de nuestra raza. Lo que fuimos nos entusiasma; el pasado nos enamora, mas ¡ay! el presente no nos preocupa y el porvenir apenas remueve las células cerebrales con actividades salvadoras. Se ha roto la cadena que ataba el pensamiento; vuelve el código constitucional a informar el funcionamiento de la sociedad, y la misma apatía, la misma indiferencia, el mismo mortal desaliento se nota en derredor.
No ha impuesto su soberana voluntad el esclavo; no ha roto la cadena el pueblo, quien la ha roto ha sido el gobierno, ha sido el amo, ha sido quien a latigazos ha llevado a la florida juventud a la muerte y a la patria a la deshonra.
La reacción tiene abonado campo de desenvolvimiento. Lamentos é histéricos quejidos han sido las solas notas que han interrumpido el silencio; nada más. Ninguna voz viril se ha levantado indignada y fiera. ¿Qué teme la reacción que no da el golpe mortal a la libertad? ¿Quién detiene la mano homicida de estos neo-católicos que nos han salido a última hora? A todo

pueden atravesarse. El actual gobierno ha enseñado la pauta que hay que seguir: pasar la idea por el tamiz de la censura, purificar el pensamiento por el alambique del ideal monárquico y religioso. Nadie va a perturbar las delicias de Capua.

No todo son esperanzas, ni el camino se presenta sembrado de flores; las flores tienen espinas, el camino sus abrojos. Sino duerme la reacción tampoco duerme el país liberal. No por tolerar la tiranía a Sagasta hemos de tolerar la tiranía a Polavieja. Detrás de Sagasta no empujaba la sotana del jesuita y la sandalia del fraile; detrás de Polavieja, cual nuevo Mefistófeles, se halla la teocracia. Toleramos a la monarquía ciertos desplantes, cínicos, pero si amenazan convertirse en trágicos, desaparecen las vacilaciones y las medias tintas.

No se salda con alborozo la vuelta a la normalidad, no se entusiasma el ciudadano al verse reintegrado en la plenitud de sus derechos, porque no ignora que la restauración hace burla del derecho y de la ley.

El convencionalismo es ya la ley general; la mascarada política está en la plenitud del delirio y de la orgía. El día que la reacción se quite el antifaz que oculta su negro rostro, aquel día otro tanto hará el país liberal. Entonces y solo entonces cantaremos en alegres alboradas al naciente sol que ha de vivificar la española raza, y cantaremos alegres porque el derecho y la ley volverán definitivamente a reinar para bien del individuo y de la colectividad.

Así hay que esperarlo.

F. LL.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosco de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

AGITÁNDOSE EL REPTIL

(De colaboración)

Era de esperar: con motivo de la infausta muerte de Mr. Felix Faure, Presidente de la República Francesa, los hombres políticos de todos los países, que siguen el curso de los acontecimientos, han debido fijar la vista en Francia aguardando con ansia el resultado de la elección presidencial, que tuvo lugar en la Asamblea de Versalles.

Los más expertos decían que dado el estado de los ánimos y el de los asuntos públicos que allí se ventilan, el resultado de aquella Asamblea no podía ser previsto por nadie apoderándose la zozobra de los espíritus.

Por fortuna, como el patriotismo es una virtud que poseen en sumo grado la casi totalidad de los ciudadanos franceses, y como, por otra parte, la virtualidad de las instituciones republicanas es grandísima, se ha dado al conflicto pronta y correcta solución.

Los diputados y senadores cumplieron con su deber tomando parte en la elección del nuevo Presidente para la República Francesa. La sesión se deslizó tranquila y de la manera que cumple a un país que se gobierna por sí mismo, sin que se diera el caso de ninguna de aquellas sesiones borrascosas que tal vez aguardaban los enemigos del régimen republicano. Ante la actitud de los diputados y senadores amantes de la Democracia, se estrellaron, cual débiles olas en las rocas fuertes, los maquinismos de cuantos creían llegado el momento de herir a la República é impedir su arraigo y desarrollo. Pero lo que no pudo realizarse en el sacrosanto recinto de la Representación Nacional, se intentó verificarlo tan pronto como el elegido monsieur Emilio Loubet se presentó ante el público. De no haber habido el criminal

propósito de perturbar el magnífico y grandioso acto de la elección, no hubieran existido, y en consecuencia no se hubieran presentado los grupos que prorrumpían en denuestos injustificados contra el nuevo Presidente. Prueba fehaciente de que alguien los movía.

Mr. Loubet, por su carácter imparcial, por haberse mantenido atento al cumplimiento de sus deberes políticos, no podía tener tantos enemigos como ante su persona gritaban; seguramente que la inmensa mayoría de los alborotadores ni le conocían personalmente ni conocen su historia. Se trataba de un conciliábulo de miserables reaccionarios.

Pero Francia es democrática y republicana de corazón y por más que se agite el reptil de la reacción, no ha de ser posible que retrograde a tiempos que ya han pasado para siempre.

De la entereza de cuantos eligieron a Mr. Loubet, esperamos fundadamente sabrán sostenerle en el comprometido puesto donde le han colocado, a la par que creemos que toda la Francia sabrá cumplir con los deberes que la imponen las leyes que ella misma se ha dado.

¿Esperamos nosotros algo de Mr. Loubet? Si: al saludarle y felicitarle por su elevación a la primera magistratura, confiamos que imponiéndose a mezquindades y a envidias de todos los elementos reaccionarios que sobradamente conoce, é inspirándose con la Constitución del Estado, que es hoy su Ley fundamental, se portará cual cumple a sus antecedentes políticos y sociales; y a la vez que contribuirá a la consolidación de la República y a la prosperidad de la Francia, tan influyente en la marcha de los asuntos de Europa.

La suerte de nuestra querida nación vecina no puede sernos indiferente, y seríamos con ella ingratos, si los amantes del Progreso olvidáramos que é ella y a sus esclarecidos hombres debemos el conoci-

miento de los principios que informan nuestro credo político. La inolvidable Revolución Francesa iluminó con los rayos de su sol al mundo entero y sus memorables principios alientan nuestras esperanzas en poder con ellos salvar a nuestra infortunada España.

¡Adelante demócratas franceses! si grupos movidos por reaccionarios de todas clases y condiciones se oponen a que sea respetada la voluntad nacional, tratables cual se merecen, pues los reaccionarios en todos los países son iguales: opuestos a la virtud, enemigos de la libertad y perjudiciales para el bien general. La nación que quiere ser libre y grande, ha de castigar con mano dura a los enemigos de la Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Para poder continuar por el camino del Progreso y de la Solidaridad humana, no queda otro remedio que, si el reptil se agita para crear obstáculos, aplastarle sin compasión.

EMILIO GARRIGA.

Barcelona.

RECORTE

El dinero de San Pedro

A la muerte de Pío IX, el patrimonio de San Pedro llegaba a 20 millones. Tiempo atrás el cardenal Antonelli, que especulaba y generalmente hacía buenos negocios, había colocado parte de ese dinero en casa de los Rothschild, parte en manos de varios nuncios, a los cuales encargaba que procurasen acrecentar los capitales en el extranjero. Pero después de la muerte del cardenal Antonelli, su sucesor el cardenal Simeoni recogió el dinero de los nuncios para colocarlo en Roma. Al advenimiento de León XIII nombró para administrar los fondos una Comisión de cardenales, de la que monseñor Folchi fué nombrado secretario. Este prelado, que durante doce años desempeñó importantísimo papel, era hijo de un empleado del Vaticano, que dejó al morir un millón ganado en hábiles especulaciones. Muy experto en asuntos financieros, como su padre, se reveló como hacendista de primer orden, la Comisión le dejó amplios poderes, le fueron abandonando poco a poco sus atribuciones y aprobaba por fórmula cuanto se le pedía en cada Junta. El patrimonio no producía más que un millón, y como los gastos eran siete, preciso era buscar seis. Dió el Papa anualmente del dinero de San Pedro tres millones a monseñor Folchi, que durante los doce años de su gerencia hizo el milagro de doblarlos por medio de la ciencia de la especulación y de afortunadas colocaciones, logrando cubrir el presupuesto sin tocar el patrimonio. Así, desde su primera época obtuvo ganancias considerables con la compra de terrenos. Tomaba acciones de todas las nuevas empresas, especulaba en molinos, en ómnibus, en conducciones de aguas, sin contar otros agios concertados con el Banco Católico de Roma.

Maravillado de su talento el Papa, que hasta entonces había especulado por su cuenta por mediación de un hombre de confianza llamado Sterbini, encargó a monseñor Folchi que manejara su dinero ya que acrecentaba con tanto celo el de la Santa Sede. Fué la gran época de la privanza del prelado, el apogeo de su poderío. Los días malos comenzaron, el suelo se hundía ya, el desmoronamiento se avecinaba con resplandores de tormenta. Desgraciadamente una de las operaciones de León XIII era prestar fuertes sumas a los príncipes romanos, los cuales fueron atacados de la locura del juego, atados a negocios de edificaciones y terrenos, no tenían dinero, y estos daban en garantía acciones; así es que cuando vino la catástrofe, el Papa se halló con un capital de pedazos de papel. Además se recordaba una desastrosa historia, la tentativa de crear una casa en París a fin de colocar entre la clientela religiosa y aristocrática obligaciones que en Italia era imposible repartir: como anzuelo se decía que el Papa estaba en el negocio, y lo peor era que con efecto había comprometido tres millones.

En suma, la situación era tanto más crítica cuanto que el Papa había colocado los millones en la espantosa partida de agios que se jugaba en Roma, bajo las ventanas del Vaticano, y los colocó ardiendo en la pasión del negocio animado quizás por la sorda esperanza de conquistar con dinero la ciudad rendida por la fuerza. Su responsabilidad iba a manifestarse, pues nunca Folchi emprendía negocios sin consultarle; era, pues, el verdadero responsable del desastre, movido por el deseo de ganancias, el anhelo de dar a la Iglesia el poderío de los grandes capitales. Pero como siempre sucede, el prelado pagó todas las culpas comunes. Era de imperioso y difícil carácter; los cardenales de la Comisión no le querían, eran personajes decorativos puesto que los reunía para únicamente aprobar lo que deseaba él. Cuando la catástrofe vino se tramó un complot, aterrizaron al Papa con las noticias que corrían, y Folchi fué obligado a rendir cuentas. Era muy mala la situación, no podían evitarse pérdidas enormes. Cayó en desgracia y desde entonces siempre ha implorado inútilmente audiencias del Pontífice que rechazaba sus visitas, siempre como para castigar el error en que habían caído los dos, la sed de lucro que les había cegado. Folchi no se quejaba nunca, sumiso y guardador de secretos, se inclinaba ante el Papa. Nadie sabe decir la cantidad de millones que ha dejado el Vaticano en la catástrofe romana, sembrada de chanchullos. Dicen unos que 10, otros llegan a 30. La pérdida llega a unos 15 millones.

EMILIO ZOLA.

Roma.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

Funerales de Mr. Faure

París, 23.

Extractamos:

Las calles por donde ha de pasar el cortejo fúnebre, están llenas de gente desde la noche anterior.

Desde el palacio del Eliseo hasta la iglesia de Nuestra Señora, se han colocado multitud de mesas, sillas y escaleras, que se alquilan a precios fabulosos.

La policía impide que se estacione la gente en las aceras de los muelles y en el pretil del Sena.

En la terraza de las Tullerías presenciaron el desfile las familias de los senadores y diputados.

El Gobierno ha adoptado extraordinarias precauciones para garantizar el orden.

En todo el trayecto se ha colocado una doble hilera de soldados.

La policía está formada detrás del cordón que forma la tropa, dando la cara al numeroso público que invade las calles.

Se han colocado secciones de caballería en el Eliseo, en la plaza de Nuestra Señora y a la entrada del Cementerio.

El Gobierno ha dispuesto que permanezcan cerrados la Bolsa, las escuelas y los liceos.

Muchos establecimientos particulares han cerrado también sus puertas.

Los edificios públicos ostentan colgaduras negras.

El orden de la comitiva era el siguiente:

Rompía la marcha un escuadrón de la Guardia republicana; después el general Zurlinden, Gobernador militar de París, al frente de su Estado Mayor y destacamento de tropas de la guarnición.

Luego los carros que llevan el gran número de coronas dedicadas al difunto.

Detrás de los carros entutados, sigue una música militar; luego la corona que el presidente Loubet dedica a su predecesor.

El féretro, sobre magnífica carroza, llevaba una guardia de honor, compuesta por los servidores particulares de Félix Faure, que pidieron rendir este tributo a su señor. Sigue el maestro de ceremonias y la representación de la familia.

Detrás el Presidente de la República, y casi junto al señor Loubet el vicepresidente

del Senado y el señor Deschanel, presidente de la Cámara de Diputados, con representaciones de estos Cuerpos.

Tras la representación de las Cámaras, van los enviados extraordinarios de las potencias. El teniente general ruso Bilderling, el príncipe Antonio de Radziwill y el conde de Wedel con cuatro ayudantes, enviados por Alemania; el conde Torielli y el general Pelloux por Italia; el ministro de Estado y un ordenanza de Leopoldo II por Bélgica; el conde Pembroke de Montgomery por Inglaterra; el general López Domínguez por España; los representantes enviados por Bulgaria, Portugal, Servia, Brasil y Austria.

Después de las comisiones extraordinarias, siguen el Gobierno francés, los Cuerpos Colegisladores casi en pleno y el Cuerpo diplomático acreditado en París. Los generales del Ejército y Marina residentes en la capital; consejeros de Estado, delegaciones de Prefectos, Magistratura, Cámaras de Comercio, Agrícolas, comisiones del Ejército y Armada.

Llegó el cortejo fúnebre a la iglesia de Nuestra Señora a las once y media.

El templo está cubierto de colgaduras negras.

En el centro se ha levantado un catafalco magnífico, alrededor del cual hay gran número de candelabros.

El arzobispo de París, cardenal Richard, ha recibido al frente del clero al presidente Loubet, acompañándole hasta el presbiterio.

Ha oficiado el decano del Cabildo Catedral Mr. Escaille y el responso ha sido entonado por todo el clero.

Se ha prohibido a la Liga de Patriotas que preside Mr. Deroulede, que formara parte del cortejo.

Los individuos de dicha Liga, piensan depositar una corona sobre la tumba de Faure, pero se cree que no se les permitirá la entrada en el cementerio.

Uno de los tablados puesto para que se pudiera presenciar el cortejo, se hundió, produciendo no pocos sustos.

A consecuencia del incidente resultaron algunos heridos y varios contusos.

ASUNTOS LOCALES

La crisis obrera

Tras la gente que goza, ríe y se divierte, tras esa avalancha de gente que bulle indiferente a todo cuanto no sea su negocio, su tarea, su ocupación, es lo cierto que existe en nuestra ciudad quien sufre penas, quien siente privaciones, quien ve con terror como la miseria entra por sus puertas.

Sería preciso estar ciego para no darse cuenta de que la clase obrera en general atraviesa un período de crisis, que si todavía no es aguda, no puede tardar en llegar a serlo.

El estado general del país, que no es próspero ni mucho menos, que lo digan sinó, los comerciantes y los industriales de cualquier ramo, no puede dar de sí otra cosa.

Están encalmados los negocios, escasea el trabajo, está el dinero retraído.

El obrero por tanto trabaja menos de lo ordinario, ó huelga en absoluto, y como sobran brazos, por esa brutal ley de la oferta y de la demanda, se abaratan ó rebajan los salarios.

No es posible hacerse ilusiones. En nuestra misma ciudad hay mucha miseria oculta, mucha amargura devorada en secreto, en el rincón del hogar sin pan y sin lumbre.

Triste prueba de la verdad de lo que decimos es el hecho que cualquiera puede comprobar, del aumento del número de pobres vergonzantes que van de puerta en puerta de los pisos, no llamando a la puerta de la casa como aquí es costumbre, a implorar una limosna.

Por su porte, por su encogimiento, por lo balbuciente de su voz, se conoce al punto que no son gente que haya hecho de la mendicidad su habitual medio de vivir,

sino infelices puestos en el duro trance de ir a mendigar el pan que no pueden ganar con sus brazos por no encontrar quien se los alquile.

Quien observe bien hallará otro síntoma de la crisis de trabajo existente, en el gran número, hoy considerablemente aumentado, de hombres y mujeres que apenas apuntan el día, y durante las primeras horas del mismo, recorren las calles y caminos a la ciudad afluyentes recogiendo estiércol, ello a causa de no tener otra más lucrativa ocupación.

Creemos llegado el caso de que tanto el Municipio como la Junta de auxilios a la clase obrera tiempo atrás constituida, puesto que de la suscripción abierta para aliviar a la clase trabajadora queda un respetable remanente, iniciar obras de utilidad pública reconocida ó activen los trabajos de los ya en proyecto, dando en ellos ocupación al mayor número de braceros posible.

Así podrá contribuirse al alivio de la situación del obrero.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Test, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

Crónica

* * Rectificando.—Escribe la «Crónica Reusense» de ayer:

«Con motivo de estar en esta ciudad el conocido republicano don Fernando Lozano (Demófilo), director de «Las Dominicales del Libre Pensamiento», fuimos invitados para asistir a la velada reunión-política que se celebró ayer a las nueve de la noche en el «Centro Republicano Autonomista», lo cual agradecemos.»

Habría de permitirnos la «Crónica Reusense» que a ruego de las Juntas organizadoras de dicha velada hagamos constar que ni la «Crónica» ni ninguna otra entidad fué invitada al acto del jueves, al que solo podían asistir los socios del «Centro» y los inscriptos en el Censo de Fusión Republicana.

Si por casualidad merced a alguna equivocación de domicilio llegó a manos de algún redactor de la «Crónica Reusense» alguna de las invitaciones impresas que se repartieron a los socios del «Centro» y a los inscriptos en el Censo de la Fusión, es cosa muy distinta; pero conste, repetimos, que no se invitó a periódico alguno de la localidad ni a ninguna entidad.

* * Sesión.—No publicamos hoy el extracto de la que celebró ayer nuestro Municipio, por evitárnoslo la falta de espacio.

Lo insertaremos en nuestra próxima edición.

DE MIS CAMPAÑAS

Colección de 65 trabajos escogidos, de don Alfredo Calderón.

De venta en esta Administración.

Precio 3 pesetas

* * Grave denuncia.—Leemos en el «Diario del Comercio» de Tarragona de ayer:

«Se ha acercado a nuestra Redacción un vecino de esta ciudad dándonos cuenta de que, después de haber declarado ante el Juzgado de instrucción respecto a un hecho que ignoraba por completo, fué llamado anteayer al Cuartel de la guardia civil, por un sargento de la benemérita, el cual, después de introducirle a solas en una habitación, díjole que manifestara cuanto supiera respecto al hecho de referencia.»

Objetó el vecino de Tarragona que no podía decir más que lo declarado ante el señor juez, pero el sargento de la guardia civil se obstinó en que debía saber más y ante las reiteradas negativas que recibiera procedió a someter al sugeto antedicho a procedimientos inquisitoriales—según él nos comunica.

Hacemos público el hecho como se nos refiere y para que por quien corresponde se aclare debidamente.»

Si el hecho denunciado es cierto ó no, es cosa que con urgencia deben aclarar los tribunales de justicia, pues conviene saber

si vivimos en un país que quiere ser y se llama civilizado, ó en una tribu de las más atrasadas de Cafrería.

Desde el mes de Septiembre próximo pasado, en que empezó la repatriación oficialmente, «La Cruz Roja» de Tarragona ha socorrido á 17.409 repatriados procedentes de Puerto-Rico, Cuba y Filipinas.

Para vender

Lo está un billar y un piano de manubrio. Se cederá á un precio muy ventajoso. Para informes en la carpintería de Sardá Hermanos, calle 1.ª del Rosario número 23.

Fernando Lozano.—Ayer en el tren correo regresó á Madrid nuestro estimado amigo y colaborador Fernando Lozano, (Demófilo), Director de «Las Dominicales del Libre Pensamiento».

Le deseamos buen viaje, y que en breve plazo no eche de menos en la todavía Corte de España, los aires de la republicana Francia que ha respirado durante algunos meses.

Agricultor.—Los agricultores del término de Aleixar hallanse muy desesperanzados por la pertinaz sequía que experimentan aquellos campos, considerando casi perdida la cosecha de cereales.

Desgracia.—Copiamos de «Las Noticias» de Barcelona de ayer:

«Un joven de pocos años, habitante en la calle de Puerta Nueva, que estaba arreglando ayer tarde un palomar que tiene en el terrado de la casa, tuvo la desgracia de caerse por el hueco de la escalera hasta el rellano de la puerta, ocasionándose varias heridas que le produjeron la muerte al llegar á la casa de socorro de la Ronda de San Pedro, á donde fué llevado de primera intención.»

El Juzgado del Hospital, ordenó el traslado del cadáver al cementerio del S. O.»

La víctima del desgraciado accidente es hijo de un hermano de nuestro correligionario Emilio Andreu á quien así como á la demás familia damos nuestro pésame más sentido.

Bien hecho.—Dicen de Madrid:

«Se anuncia que el general Pando protestará hoy en el Senado de la forma en que se ha hecho el tratado de paz.»

Después de formular esta protesta, renunciará la senaduría.»

Así deberían obrar los que no quieran mancharse con el contacto de la gente del Gobierno.

«El Pesimismo de última hora.»—Acerca de ese tema ha pronunciado nuestro laborioso amigo y correligionario don Rafael María de Labra un discurso en el «Centro de Instrucción Comercial de Madrid.»

Formando un elegante folleto de 88 páginas lo ha impreso luego, y nos ha remitido un ejemplar, cuyo envío agradecemos, prometiendo hablar del trabajo del señor Labra próximamente.

Meeting Republicano.—Copiamos de «Las Noticias» de Barcelona:

«Háblase de la celebración de un meeting republicano federal, en el que un conocido político afiliado á dicha fracción, hará algunas manifestaciones de importancia.»

El meeting está anunciado para el día 26 del corriente, y según parece, se celebrará en el Teatro del Tívoli.»

APRENDIZ BARBERO En la barbería de José Salvadó, calle de Valloquetas número 12, se necesita un aprendiz que sepa algo de afeitado. Para más informes dirigirse á la misma barbería.

Ecos religiosos.—Telegrafian desde Bilbao con fecha 23:

«La intemperancia religiosa va á promover un conflicto en esta ciudad.»

En la iglesia de San Juan, el dominico Zubillaga, ha emprendido desde el púlpito una campaña política, como puede suponerse en sentido reaccionario.

Desde hace algunos días viene pronunciando discursos violentísimos, atacando á cuantos profesan ideas liberales.

Los elementos demócratas de Bilbao se hallan soliviantados y de no cesar el dominico en su campaña, es probable que ocurran serios disturbios.

Hasta las personas imparciales condenan la actitud de Zubillaga.

Me consta que las autoridades van á tomar cartas en el asunto, metiendo en cintura al dominico de referencia, carlistón redomado, por añadidura y calumniador de cuantos profesan ideas liberales.

Un club de esta capital, compuesto de jóvenes distinguidos, creyéndose injuriados por los ataques del dominico, van á presentar querrela contra Zubillaga ante los tribunales.

El intemperante religioso se propone pronunciar esta noche un sermón, siendo de temer que ocurra, si persiste en su idea, algo extraordinario en la iglesia de San Juan.»

El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos á cuatro tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Valloquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la Harinera.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á 800'65 pesetas.

ANUNCIO

PARA LOS SOLDADOS REPATRIADOS

Sorteo para el día 26 de Febrero próximo, de las dos artísticas figuras de movimiento que adornaban el ramillete de dulces del «Gran Café de España», cedidas por el dueño del propio establecimiento.

El producto se destina á beneficio de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas heridos ó enfermos.

Se expenden en la Redacción de LA AUTONOMÍA.

Ultimas noticias telegráficas

Madrid, 24.

Esta madrugada ha empezado á circular rápidamente por Madrid la noticia de que los indígenas filipinos habían incendiado á Manila. La noticia ha causado la sensación que es de presumir teniendo en cuenta que en la capital del Archipiélago quedan algunos miles de soldados españoles y buen número de familias peninsulares.

Las primeras noticias que del hecho se han tenido en Madrid lo han sido por despachos particulares que dejan incompleto el relato de lo ocurrido, diciéndose lo que sigue:

Ayer, apenas anocheaba, observáronse un gran número de incendios que por distintos puntos de Manila se iniciaban á un mismo tiempo, desarrollándose con una rapidez alarmante. Apenas se tuvo noticia de lo que ocurría, los generales yankees se apresuraron á dar las órdenes convenientes para atajar los incendios, aunque sin comprender seguramente, en los primeros momentos, las causas que los originaban. Las fuerzas de la guarnición se dirigieron seguidamente hacia los puntos incendiados; pero antes de llegar á ellos se vieron sorprendidos por fuertes descargas de fusilería que sembraron en sus filas el terror que es de suponer, mucho más cuando las tropas yankees no iban apercebidas, ni mucho menos, para repeler aquel brusco é inopinado ataque.

Por los alrededores de los puntos incendiados se hallaban dispuestos numerosos grupos de indígenas, los cuales desde las ventanas y azoteas hacían un nutrido fuego sobre los norteamericanos, impidiéndoles que atajasen y localizaran los incendios. Los yankees, repuestos de la primera impresión, contestaron al fuego de los filipinos, entablándose un serio combate por las calles de la ciudad.

Dícese que los americanos han tenido gran número de bajas y que el fuego ha consumido centenares de casas, alcanzando el suceso proporciones de una verdadera hecatombe. Los despachos hasta ahora recibidos no dan más noticias de lo ocurrido. Ignórase la suerte que habrá cabido á los españoles residentes en la capital del Ar-

chipiélago filipino. Lo que se ve es que los naturales toman represalias aterradoras y que se hallan dispuestos á jugarse el todo por el todo.

Dicen de París que con motivo de los alborotos ocurridos en el entierro, la policía ha hecho desalojar una cervecería situada debajo de la Redacción de «La Libre Parole», donde se reunían los individuos de la Liga de Patriotas, y se han hecho algunas prisiones, quedando restablecida la tranquilidad en todo París.

Segun «La Reforma», el ministro de la Guerra tiene el propósito de leer en el Parlamento los telegramas cambiados entre el general Blanco y el Gobierno, para justificarse de ciertos cargos. «Puesto que las oposiciones leen despachos contra el Gobierno, yo leeré otros que tengo en mi poder, ha dicho Corrales.»

Según el ministro de Marina, el problema político podrá plantearse si hay una derrota en el Senado. Cree que el Gobierno tendrá mayoría, aunque escasa.

El conde de las Almenas persiste en su propósito de leer en el Senado la carta de Linares. Así podrá plantear un nuevo debate, pues sabido es que la Mesa le negó la palabra.

Segun noticias recibidas por el Gobierno la situación de los americanos en Manila es gravísima. Las pérdidas de los yankees son enormes, y los tagalos continúan asediando á Manila. La situación de los prisioneros no debe ser buena. Estas noticias son del ministerio de la Guerra.

París, 24.

«La Opinión», órgano de Rudini, ex-presidente del Consejo de ministros de Italia, se ha declarado contrario á la tripla alianza. Así lo telegrafian de Roma.

La prensa de Bélgica dedica calurosos artículos necrológicos á M. Pablo Heuse, patriarca de la democracia belga, quien gozaba de generales simpatías en toda la nación.

Entre diplomáticos dícese que Francia no se opondrá al acuerdo anglo-alemán relativo al establecimiento de una línea telegráfica del Cabo al Nilo, á cambio de que se le concedan algunos puertos en Africa.

REGISTRO CIVIL del día 23 de Febrero de 1899

NACIMIENTOS	Ninguno.
MATRIMONIOS	Ninguno.
DEFUNCIONES	Jaime Batellas Clariana, 64 años, San Francisco 42.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY
COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA
DE
Don José Gil

Función para hoy.—7.ª de abono.—Las zarzuelas en un acto «Campanero y sacristán», «Agua, azucarrillos y aguardiente» y «La buena sombra».
Entrada á localidad 3. Rs.—Id. al Paraiso 2. A las 8 y media.

Sección comercial

J. MARSANS ROF
Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26.—REUS
CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	59'25	Francia	37'75
Exterior		Amortizable	
Filipinas		Cubas 86	60'
Aduanas	92'	Cubas 90	54'37
Nortes	39'	Ob. 6 p	Francia 83'75
Exterior París	55'25	Ob. 3 p	43'77

Giros
París 28'75 Londres 32'45

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio de la misma.

Londres.	90 dfr	00'00	dinero
París.	8 dfr	00'00	oper.
Marsella.	8 dfr	00'00	

ACCIONES	DINERO	PAPEL	OPER.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reuse use.		700	
Industria Harinera.	500		
Banco de eus.	475	500	
Manufacturera de Algodon		100	90
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias privilegiadas del	200		
Fabril Algodonera			
Sociedad Hidrofórica.			

«FONDA NACIONAL»—Tarragona. S. Olegario 2.—Esquina á la Rambla de S. Carlos, frente al Gobierno Militar.—Servicio económico y esmeradísimo.

TALLER DE RELOJERÍA
— DE —
Ramón Pardiña
CALLE MAYOR, 24, Pral.
REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran horatura en relojes de bolsillo pared y despertadores. A 10 pesetas relojes de bolsillo. Despertadores á 5 pesetas. Cajas de celuloide á 1 peseta. Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean. Se empapan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento. Se compran toda clase de relojes.

OBRA NUEVA

HIJOS ILUSTRES DE REUS
POR FRANCISCO GRAS Y ELIAS
3 pesetas ejemplar.—Se vende en esta imprenta.

En venta
Lo está la estantería de juguetes de la tienda de José Olivé, situada en la calle de Jesús número 48. Para informes y tratos al mismo dueño.
Imp. de O. Ferrando, plaza Constitución 7.

¡Ojo lectores!

En el establecimiento de LIBRERIA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Tost, ARRABAL BAJA DE JESUS, NUMERO 2, se compran, cambian y veaden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «L' Aureneta», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «L' Atlántida», «La Idea Libre», LA AUTONOMÍA de Reus, «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «Boccaccio», «Barcelona Cómica», «Los Sucesos» de Barcelona, «El Gato Negro», «La Revista Popular», «El Español» de Madrid, «La Reforma», «Instantáneas» y el «Noticiero Universal».

A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ellos, un libro, con arreglo á las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador.

Entre los libros que se regalará figuran los siguientes: «Humoradas», Campoamor.—«Filosofía», S. Agustín.—«Diálogos y artículos», Pi y Margall.—«El Alcalde de Zalamea», «Entremeses», Calderón de la Barca.—«Historia de Sibia», Octavio Feuillet.—«L' Hostal de la Coixa», Quer y Sanromá.—«Lo Senyor Secretari», Teodoro Baró.—«Veneno de Aspides», Sebastián Carné y otra multitud de obras catalanas.

